

menarik simpati rekan-rekannya sesama pengusaha atau dari warga keturunan Tionghoa agar turut serta mensukseskan program-program Masjid Cheng Hoo.

Kondisi ini belum tentu dimiliki oleh masjid atau lembaga dakwah selainnya. Dimana kekuatan dana dari para pengusaha itu cukup besar untuk membantu program dakwah, namun cenderung tidak banyak disalurkan untuk kepentingan dakwah Islam, disebabkan karena perbedaan keyakinan dan perbedaan suku. Namun pengurus Masjid Cheng Hoo lah yang memiliki kelebihan tersebut karena latar belakang suku dari keturunan Tionghoa dan profesinya rata-rata sebagai pengusaha yang memiliki banyak rekanan. Kondisi itu membuat Masjid Cheng Hoo bisa memperoleh bantuan material yang besar dari para pengusaha.

Masjid Cheng Hoo sering mengadakan kegiatan bakti sosial untuk masyarakat yang kurang mampu, menjual sembako murah, pemeriksaan gigi gratis, dan membagi takjil sampai ke instansi di luar Masjid Cheng Hoo. Program tersebut tentunya memerlukan dana yang tidak sedikit. Namun sebagaimana pembahasan sebelumnya, Masjid Cheng Hoo memiliki kekuatan karena banyak dibantu oleh kalangan pengusaha, yang mana mereka memiliki kekuatan dana cukup besar. Adanya dana bantuan dari donatur pengusaha, kadangkala berlebih jika hanya digunakan oleh internal Masjid Cheng Hoo saja.

Narasumber 1 menyatakan, "...Kita punya dana ZIS setiap tahunnya yang kita keluarkan setiap 2 bulan sekali untuk program sosial kayak pengobatan gratis, beasiswa untuk anak-anak tidak mampu atau dhuafa, yatim yang miskin.

dengan konsep tertentu berkaitan dengan pemahaman mereka terhadap ajaran Islam.

Dari berbagai penuturan di atas, maka tujuan utama didirikannya Masjid Cheng Hoo dan orientasi kegiatan-kegiatannya adalah mengarah pada menjalin ukhuwah dan silaturahmi antar manusia tanpa melihat golongan suku dan agamanya. Masjid memang tempat ibadah bagi umat Islam. Umat Islam di sini tidak melihat alirannya. Selain itu, Masjid Cheng Hoo juga berupaya menjalin silaturahmi antar umat Islam dari berbagai suku bangsa, maupun dengan orang non muslim.

Dengan tujuan utama didirikannya Masjid Cheng Hoo dan kegiatannya adalah seperti tersebut di atas, hal ini akan berimplikasi pada siapa saja sasaran program dan kegiatannya. Jika tujuannya adalah menjalin silaturahmi antar umat Islam dari berbagai suku bangsa, maupun dengan orang non muslim, maka sasaran kegiatan Masjid Cheng Hoo juga tertuju pada semua umat Islam tanpa melihat alirannya, tanpa melihat suku bangsanya, orang non muslim, dan berbagai kalangan lainnya. Bahkan, sebagaimana penuturan narasumber 2, Masjid Cheng Hoo juga memfasilitasi kebutuhan anak remaja. Sedangkan donatur Masjid Cheng Hoo sendiri juga dari berbagai kalangan, diantaranya adalah pengusaha. Maka, sasaran kegiatan Masjid Cheng Hoo juga ditujukan kepada anak remaja dan kalangan profesi. Ini menjadi bukti bahwa kalangan pengusaha juga target atau publik sasaran kegiatan Masjid Cheng Hoo.

Sehingga, publik yang menjadi sasaran Masjid Cheng Hoo meliputi semua Umat Islam tanpa melihat alirannya, tanpa melihat suku bangsanya, berbagai

status sosial di masyarakat, dan umat non muslim. Secara teoritis, suatu organisasi memang harus memilih publik tertentu yang relevan. Pada konteks Masjid Cheng Hoo, penulis tidak menemukan adanya pemilihan publik-publik tertentu yang menjadi prioritas. Karena berangkat dari penuturan para narasumber yang banyak menyebutkan bahwa Masjid Cheng Hoo ini adalah untuk semua golongan. program Masjid Cheng Hoo yang bersifat terbuka, bagi semua golongan. Dalam proses perencanaan program hubungan masyarakatnya, Narasumber 2 menghubungkan program dengan pemahaman bahwa sebaik manusia adalah yang bermanfaat bagi orang lain, narasumber 3 menghubungkan program dengan pemahaman mengenai keterbukaan bagi semua golongan, tidak hanya untuk orang Tionghoa, sebagaimana pendapat narasumber 1. Sedangkan narasumber 4 ingin menghubungkan program dengan pemahaman Islam yang *rahmatan lil alamin*. Sehingga belum ada bukti-bukti yang menunjukkan adanya publik prioritas bagi Masjid Cheng Hoo. Dalam penerapannya, langkah pertama ini tidak benar-benar dilakukan dalam konteks Masjid Cheng Hoo.

2. Pengukuran citra dan sikap publik terhadap organisasi

Setelah menentukan publik sarannya, Masjid Cheng Hoo melakukan kegiatan yang bisa menginformasikan seperti apa citra dan sikap publik terhadap organisasi. Berdasarkan pernyataan narasumber, mereka melakukan upaya mencari tahu kebutuhan atau keinginan masyarakat terhadap Masjid Cheng Hoo atau kondisi yang dialami masyarakat. Pengurus Masjid Cheng Hoo tidak hanya menyimpan ide-idenya sendiri atau sebatas berdiskusi dengan sesama pengurus

secara umum. Maka gambaran ide yang dihasilkan oleh pengurus Masjid Cheng Hoo juga akan melingkupi kepentingan semua publik tersebut. Sehingga perlu ada gagasan yang bisa mewakili kepentingan semua publik.

Berdasarkan data-data dari narasumber mengenai proses pembuatan program, gambaran program-program yang digagas oleh beberapa narasumber di atas senantiasa dihubungkan dengan nilai-nilai tertentu yang berasal dari pemahaman mereka terhadap ajaran Islam. Narasumber 1 memikirkan tentang program Masjid Cheng Hoo yang bersifat terbuka, bagi semua golongan. Narasumber 2 menghubungkan program dengan pemahaman bahwa sebaik manusia adalah yang bermanfaat bagi orang lain. Narasumber 3 juga menghubungkan program dengan pemahaman mengenai keterbukaan bagi semua golongan dan syi'ar yang damai seperti Laksamana Muhammad Cheng Hoo. Sedangkan narasumber 4 ingin menghubungkan program dengan pemahaman Islam yang *rahmatan lil alamin*. Jika dipahami secara umum, maka tujuan *public relations* yang digagas oleh para narasumber ingin menunjukkan citra organisasi yang sesuai dengan Islam *rahmatan lil alamin* atau Islam yang membawa manfaat atau kebaikan bagi masyarakat. Di mana konsep ini cenderung akan bisa mengakomodasi kepentingan semua publik. Sebagaimana prinsip Masjid Cheng Hoo yang berdiri di atas semua golongan dan tidak memihak golongan tertentu.

Memang narasumber menyebutkan bahwa mereka juga melihat kondisi di luar Masjid Cheng Hoo untuk memperkaya gagasannya dalam membuat perencanaan program dalam membangun *public relations* ke berbagai elemen

masyarakat. Hasil informasi tersebut menjadi inspirasi untuk membuat perencanaan program berikutnya yang bisa memenuhi kebutuhan mereka. Namun menurut penulis, sejak awal para pengurus sudah memiliki keyakinan tentang nilai-nilai Islam *rahmatan lil alamin* dan prinsip keterbukaan. Hal ini mempengaruhi cara pemilihan publik organisasi. Sehingga wajar jika Masjid Cheng Hoo tidak memilih publik tertentu.

Sehingga menurut penulis, target citra dari publik sasaran dalam konteks Masjid Cheng Hoo dipengaruhi oleh pemahaman Islam yang dimiliki pengurus Masjid Cheng Hoo dan kepentingan publik umum yang ditarget oleh Masjid Cheng Hoo.

4. Membuat program hubungan masyarakat yang efektif biaya

Karena setiap program membutuhkan dana, maka secara teoritis suatu lembaga perlu mempertimbangkan upaya-upaya yang harus dilakukan agar mencapai target namun dengan biaya yang efisien. Berikut ini merupakan pertimbangan-pertimbangan yang menjadi alasan bagi Masjid Cheng Hoo untuk melahirkan program *public relations*-nya.

Gambaran program *public relations* yang digagas oleh para narasumber ingin mewujudkan Islam *rahmatan lil alamin* atau Islam yang membawa manfaat atau kebaikan bagi masyarakat dalam setiap program-programnya, serta berpijak pada prinsip keterbukaan bagi semua golongan. Hal ini didasarkan atas pemahaman pengurus yang meyakini bahwa ajaran Islam itu adalah kebaikan dan manfaat bagi semua orang tanpa melihat golongannya.

kekurangan pada pengurus. Misalnya, narasumber 1 yang menggambarkan secara ideal seharusnya untuk menjalin komunikasi yang baik dengan kalangan Tionghoa, juga harus dari pengurus Tionghoa dan ada seleksinya. Namun, karena dijumpai ada keterbatasan jumlah pengurus Tionghoa, maka hal tersebut tidak bisa kaku. Di satu sisi, ditemukan juga kondisi pengurus tertentu yang memiliki kemampuan berkomunikasi dengan orang Tionghoa, meski beliau bukan dari kalangan Tionghoa. Maka orang itu yang akan diberi amanah.

Narasumber 1 juga mencontohkan temuan lain seputar kondisi pengurus, misalnya banyaknya jaringan dan relasi yang dimiliki pengurus. Hal ini memudahkan pelaksanaan program. Namun, didapati pula kekurangan dari pengurus, yakni kesibukan pekerjaan masing-masing. Ini mendorong pengurus untuk mencari cara yang efektif dengan kesibukan tersebut.

Narasumber 2 menceritakan prosesnya dalam mengamati kondisi pengurus dan mendapati bahwa pengurus Masjid Cheng Hoo memiliki banyak relasi dari kalangan pengusaha Tionghoa non muslim karena para pengurus juga banyak dari kalangan Tionghoa dan berprofesi sebagai pengusaha. Menurut narasumber 2, hal ini mempengaruhi tindakan apa yang bisa dilakukan oleh Masjid Cheng Hoo. Di satu sisi, narasumber 2 juga menemukan masalah yang sama seperti diceritakan oleh narasumber 1.

Narasumber 4 menceritakan proses berpikrinya untuk menemukan cara yang tepat untuk menjalin silaturahmi dengan banyak pihak. Dalam proses tersebut, beliau menggunakan asumsi kondisi pengurus YHMCHI. Menurut

Setelah mereka mengamati kondisi pengurus, kondisi awal organisasi dan kebutuhan masyarakat, para pengurus Masjid Cheng Hoo juga menemukan kekuatan dana bantuan dari donaturnya yang banyak dari kalangan pengusaha, dana dari ZIS. Upaya-upaya atau program yang kemungkinan bisa dilakukan dari hasil dialektika tersebut. Sehingga, munculnya program didasarkan atas nilai-nilai yang mereka anut, kondisi pengurus, kondisi awal organisasi, ketersediaan dana, dan kebutuhan masyarakat yang menjadi publiknya. Penulis tidak hanya menjumpai pertimbangan berdasarkan atas biaya yang efektif sebagaimana teoritisnya. Maka, pada tahapan ini yang dilakukan pengurus Masjid Cheng Hoo ada perbedaan dengan yang dikemukakan oleh Philip Kotler dan Alan Adrearsen, mengenai pemilihan program didasarkan atas pertimbangan keefektifan biaya. Karena yang dijadikan pertimbangan oleh pengurus Masjid Cheng Hoo tidak hanya semata pada keefektifan biaya, melainkan pada nilai-nilai yang mereka anut, kondisi capaian organisasi, kondisi pengurus, dan kebutuhan masyarakat. Sebenarnya, kondisi pengurus yang memiliki banyak relasi kalangan pengusaha erat kaitannya dengan kemudahan biaya yang bisa mereka peroleh.

5. Memilih sarana yang spesifik *public relations* Masjid Cheng Hoo

Setelah mempertimbangkan program yang realistis digunakan, organisasi perlu memilih media dan perlengkapan yang digunakan untuk menerapkan program *public relations*. Dari beberapa alternatif sarana yang ada, tidak semua

Setelah tindakan diterapkan, organisasi perlu melakukan evaluasi untuk mengukur hasilnya. Berdasarkan pernyataan narasumber, pengurus Masjid Cheng Hoo senantiasa memantau pelaksanaan program dan perkembangan dinamika di lapangan yang berkaitan dengan hubungan masyarakat. Hal tersebut penting menurut narasumber karena bisa mempengaruhi bagaimana perencanaan berikutnya dan untuk kemajuan organisasi.

Selain itu, Masjid Cheng Hoo juga melakukan rapat evaluasi dengan waktu pelaksanaan yang fleksibel, tidak ada jadwal yang kaku dan mengikuti permasalahan di lapangan. Evaluasi bisa juga dilakukan pada saat silaturahmi rutin yang dilakukan pengurus pada hari Jumat. Acara silaturahmi ini tidak bersifat formal, dalam arti tidak seperti rapat pada umumnya. Segala ide dan keluhan bisa disampaikan pada acara silaturahmi. Termasuk melakukan evaluasi.

Pada organisasi dakwah yang bersifat nirlaba, ikatan antar pengurus dan motivasi yang mendorongnya menjalankan program organisasi lebih menekankan pada nilai-nilai. Besar peluangnya para pengurus juga memiliki kesibukan di luar organisasi dakwah ini. Sehingga, pertemuan-pertemuan yang membahas tentang evaluasi tidak selalu bisa dilakukan secara formal dalam bentuk rapat yang terjadwal. Moment sekecil apapun harus bisa dimanfaatkan seefektif mungkin untuk menggali permasalahan di lapangan. Hal ini tercermin juga pada pola evaluasi di Masjid Cheng Hoo, seperti pernyataan narasumber di atas, baik evaluasi dalam menerima pengunjung maupun mengevaluasi pengisi pengajian dari para jamaah. Hasil evaluasi ini berupa masalah-masalah yang

